

Distr.
RESTRINGIDA

LC/R.1404
20 de julio de 1994

ORIGINAL: ESPAÑOL

CEPAL

Comisión Económica para América Latina y el Caribe

Seminario sobre la agroindustria y su capacidad
de integración económica y social

Santiago de Chile, 3 al 5 de agosto de 1994

I. TEMARIO PROVISIONAL

II. TEMARIO PROVISIONAL ANOTADO

I. TEMARIO PROVISIONAL

1. Las relaciones agroindustriales y la transformación de la producción agrícola en la región
2. Los mercados agrícolas y los arreglos comerciales
3. La agroindustria y su capacidad de integración económica y social en función de algunas variables relevantes: articulación con a los mercados, competitividad y tecnología
4. La teoría de la innovación
5. Competitividad y cadenas agroindustriales: algunos estudios de casos
6. Conclusiones acerca del potencial integrador de la agroindustria.

II. TEMARIO PROVISIONAL ANOTADO

Naturaleza y propósito

El propósito de este seminario regional es dar a conocer y debatir los resultados y conclusiones de las principales investigaciones realizadas en el marco del proyecto HOL/92/S12, "Formulación de políticas para la transformación de la producción agrícola en América Latina y el Caribe". Entre las mencionadas investigaciones destacan los estudios de caso sobre cadenas agroindustriales en Chile, Ecuador, Guatemala, Nicaragua, Paraguay y República Dominicana y una síntesis de los mismos a nivel regional. A estos trabajos se agregan otras investigaciones sobre la capacidad de integración económica y social de la agroindustria respecto de los productores agrícolas, en función de variables tales como articulación con los mercados, competitividad y tecnología, y otra serie de trabajos sobre los mercados internacionales y la agricultura y sobre el desarrollo de las exportaciones de productos no tradicionales de origen agrícola o agroindustrial. El seminario está dirigido a las autoridades económicas del sector público y privado de los países de la región, y a los especialistas y académicos cuyas preocupaciones tienen relación con este tema.

1. Las relaciones agroindustriales y la transformación de la producción agrícola en la región

Diversas investigaciones realizadas tanto en la División Agrícola Conjunta CEPAL/FAO y la Unidad de Desarrollo Agrícola de la CEPAL como en otras instituciones han puesto de manifiesto que, en determinadas circunstancias, la agroindustria posee una gran capacidad de incorporación económica y social de los productores agrícolas, en especial de los más pequeños. Este proceso se manifiesta fundamentalmente a través de la transmisión de progreso técnico, los aumentos de productividad, el mejoramiento de la calidad y la regularización de los flujos de la oferta de materia prima agrícola. El conocimiento de algunas magnitudes de la agricultura de contrato y de sus características reviste máxima importancia para las autoridades del sector público y las del sector privado, así como para los círculos de investigadores y académicos relacionados con el tema.

2. Los mercados agrícolas y los arreglos comerciales

El comercio de productos agrícolas ha experimentado cambios significativos en los últimos años. Por una parte se aprecia que los productos no tradicionales han registrado altas tasas de crecimiento, mientras disminuye la importancia relativa de los productos tradicionales. Por otra parte, en materia de acuerdos comerciales, se han producido importantes novedades en relación con la Ronda Uruguay y con el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLC). El análisis de los posibles efectos e impactos de estos acuerdos sobre el comercio de productos agrícolas y

agroindustriales constituye sin duda una cuestión de importancia decisiva para las economías de los países de la región.

3. La agroindustria y su capacidad de integración económica y social en función de algunas variables relevantes: articulación con los mercados, competitividad y tecnología

Un aspecto de gran relevancia para el diseño e implementación de políticas públicas que promuevan eficazmente la integración económica y social de los productores agrícolas es el conocimiento de las principales variables que determinan la posición y estrategia de las empresas agroindustriales. Entre ellas se destacan las distintas modalidades de articulación de las empresas agroindustriales con los mercados de origen y destino, los grados de competitividad de dichas empresas y sus niveles tecnológicos. La forma en que estas variables inciden sobre la capacidad de integración económica y social de los productores y las potencialidades y limitaciones que ello ofrece, son aspectos relevantes para las decisiones tanto del sector público como del privado.

4. La teoría de la innovación

Una de las actividades en que la innovación tecnológica ha sido determinante para la transformación productiva ha sido sin duda la agricultura. La aparición y difusión desde fines de la década de los cincuenta de las tecnologías denominadas de la revolución verde tuvieron, y tienen aún, un enorme impacto transformador sobre la agricultura regional. Como es de dominio general, la incorporación de dichas tecnologías, aun cuando implicó aumentos sustantivos de la productividad y producción, fue marcadamente asimétrica. La aparición hoy en día de una nueva oferta tecnológica basada en la biotecnología, que en algunos casos reemplaza ventajosamente el anterior paquete tecnológico y en otros lo potencia enormemente, abre nuevos horizontes a la producción de bienes agrícolas y agroindustriales. El conocimiento de los procesos de innovación y la difusión de tecnologías de mayor rentabilidad y productividad resultan de particular interés para el diseño de políticas públicas destinadas a promover la transformación de la producción agrícola y la incorporación de los productores primarios a dicho proceso.

5. Competitividad y cadenas agroindustriales: algunos estudios de casos

En las actuales circunstancias, una de las preocupaciones más recurrentes en los ámbitos públicos y privados de los países de la región es el desarrollo de la competitividad tanto a nivel micro como macroeconómico. Aun cuando se trata de un tema cuyo debate es ineludible y sobre el que se ha avanzado notablemente en el último tiempo, quedan aún muchos aspectos por investigar. Uno de ellos se refiere al examen de la competitividad a un nivel de agregación intermedio entre el de la empresa y el macroeconómico. En el caso de esta actividad, las cadenas de empresas agroindustriales configuran una categoría de análisis de significativa importancia.

6. Conclusiones acerca del potencial integrador de la agroindustria

Tanto el sector público como el privado y los distintos organismos vinculados a este tema requieren disponer de criterios claros para el desarrollo de sus actividades. Resulta de gran utilidad disponer de conclusiones y recomendaciones apoyadas en estudios de casos específicos, investigaciones sobre temas pertinentes y análisis de las experiencias concretas de diversos países.